

名古屋新潟県人会と上越

「ホット相談役」

太田四郎（本町五丁目出身）

名古屋新潟県人会は愛知県や隣接県に居住する新潟県出身者およびゆかりの人々によって構成され、会員は現在約三百名ですが上越地区出身は約百名、中越は約八十名、下越は約一二〇名です。

一月の新年総会には二百名近く出席し、愛知県や新潟県ほかの来賓を迎える、お昼をはさんで三時間余アト

ラクション・福引大会など楽し

み乍らお国言葉

で懇親を深め、

最後は全員の

「佐渡おけさ」

で締めます。

その他日帰り

旅行・一泊旅

行・納涼会や名



県人会まつり

古屋だけだそうですが九月の全国県人会まつり

などで賑やかに親睦を深めています。

県人会

の創立は

百年前の

明治四十

年前後と

推定され

ますが確

たる資料

が見当り

ませんの

で当時の

古屋の金城會は、高田の水清大會（座席十一日午前十時より毎年高田町なる同宿場より約二十丁の宿場を設立し、水清大會を催す由なりが當日山頂より其能各塙造手等を祭して午前中は朝日山頂より練兵場に至る三千六百米走の大清走を始め平地跡競走を久後は障害競走を催す事にて同塙目下の競走五尺なれば四周の美觀例ふるに物なり遂に客に對しては特に競走院にて相當の賃貸を負すべく當塙よりの參會者は當塙駕事務所に就て萬事水合づる方便利なるべしと）

てある處です。

名古屋地区には北海道から沖縄まで各県の県人会が現在三十六あります。夫々の創立時期は明治から戦後までいろいろです。明治四十年前後の地元新聞には、他県人会の総会など開催記事がまゝ見受けられます。当時は鉄道の発達とともに軍隊や工場、高等教育学校などの太平洋側への集中化に伴い、地方から人の移動交流が活発になり、各県の県人会、郷人会が発足し同県人が集まり親睦交流を深めたものと思われます。

しかし肝心の新潟県人会のルーツにつながる

ような記事が見当りませんが、明治四十四年一月十二日の名古屋新聞（現中日新聞）に尾張出

身者（愛知県は名古屋以西の尾張と東の三河の国からなっています）の金城會が高田の料理屋柳糸郷で一月七日に開催されたと云う記事があり

ました。丁度その日の二日前の一月五日には

オーストリーカラーレルヒ少佐が高田に到着し、因に酒保氏は高田移住後既に十数年の間、宿泊を許し、現時高田町會員の名聲職業等、宿泊地にての有力家なり

スキー発祥

信越又大雪降る

汽車不通

ごなる

新潟は十日午後五時頃より大陸雪となり新潟江津湖は大吹雪今猶も地氷か一千五百メートル午後十一時二十五分新潟駅上り列車は

新潟より運行する能はず又新潟千後

四十分後も同様にて運行を止められ

新潟なる同様構内の混雑一方ならず又十

日夜七時上野駅上り列車は新井橋駅行

及上野午後十時下りは一時二十分遅延

新潟行をしる運行する能はず長野に引

返せり又向夜二時より十一日午前六時迄

に直江津駅より除雪列車を三回往復した

も餘雪背済間は積雪一大三尺ありて

新聞にはレ

ルヒ少佐の

記事はどこ

にも見当り

ません。当

時とすれば

これは当然

のことだつたのでしよう。

大正二年二月九日の新愛知（現中日新聞）に

「高田の氷滑大会」の見出しで二月十一日の全国スキー競技大会（日本スキー俱楽部主催）の予告記事がありました。

また二月十三日の記事によれば十日から大雪で汽車が止まつた由、名古屋でもやつぱり昔

から高田は「雪の高田」で有名だつたのだなど改めて思いました。

大分、本題から脱線いたし失礼しましたが県人会メンバーで上越関係の方で名古屋地方で特に有名だつた方々を御紹介します。

松尾信資 元愛知県副知事

県人会の第五代と第八代会長で明治三十九年生、北魚沼郡入広瀬村（現魚沼市）出身加茂農

林卒業、独学で中等教員免許をとり、昭和七年から十五年まで高田中学で歴史の教諭をされ、昭和十五年高等文官試験合格、内務省入り、昭和二十一年愛知県に勤務されました。戦後の愛知県発展の礎を築いた桑原県政のもとで副知事として愛知用水建設などの大プロジェクトを計画実施されました。

本山亨 元最高裁判事

県人会の第六代と第九代会長で大正六年生、

大島村（現大島区）出身、民事専門の弁護士として開業、戦後のトヨタ自動車、大同製鋼をはじめ大企業の労働事件に会社側弁護士としてかゝわり、その面での名古屋の重鎮として名を成されました。お人柄により昭和四十一年名古屋弁護士会長、昭和五十二年から五十七年まで最高裁判事を勤められました。

市村彦一郎 元煮込みうどん山本屋本店会長

昭和五年前後の県人会副会長で大正初期の生、浦川原村（現浦川原区）出身、明治四十年創業の山本屋本店社長として煮込みうどんの古里の味を都会の人々に味わつてもうため、「この道一筋」に精進され、みその香り、手打うどんの歯ごたえで大好評を得、昭和三十三年以来市内に多くの店舗を出店し「みそ煮込みうどん」を名古屋名物に仕立てられました。

お三人ともすでに故人となられてますが、湯の県民性で「口下手で不器用、ひたむきな堅実さ」「豪雪との闘いであくことのない粘り強さ」そして「頼まれれば江戸まで餅つきに行く」を地で行く方々でこちらでの評判もよく、名古屋の方からなつかしげに思い出話をお聞きすることがあります。

ふるさとの先輩が誉められるのはまことに誇らしいことであります。

あり、すがすがしい思いが致します。

